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低速电动汽车产业的发展
壮大，代表的是市场需求的激
增，市场庞大的需求量，代表的
是众多人民群众的出行需求。

现在市场的低速电动汽车
的价格大多数都在1-3万元这
个区间，而消费这些价位的消

费者，往往是老年人、农村消费
者和城市低收入人群，中国庞
大的老龄人口，为这个产业提
供了巨大的消费需求。

这部分人群的出行，反倒
代表了很大一部分群众的需
求，而满足他们的需求，要求企

业制造出适合这部分需求的产
品，这才符合市场经济的规律。

山东低速纯电动车企业的
技术水平已经很不错了，在解
决了刹车、空调和转向等技术
的同时，电池、电机和电控也没
问题，除了电控方面需要继续

提升，可以说这个行业已经走
在世界前列。政府出台政策时，
可以多考虑针对老年人的出行
需求，比如为低速纯电动汽车
划车道，把老年人用电动汽车
车速定在30迈左右，以免去老
年人考驾驶证的烦恼。

无论是从技术还是从市场
角度看，微型电动汽车都应当
是中国新能源汽车产业发展的
突破口。

农村、城镇、大城市家庭第
二辆车需求、快递和短途货运
市场和场地用车，都将成为电

动汽车的需求点，比如，天津为
了缓解雾霾污染天气，采用的
办法之一，就是大量采购电动
车用于快递和短途货运市场。

据初步测算，以满足农村
和小城镇市场需求为主导的微
型电动汽车产品的市场需求大

约为1亿至1 . 5亿辆。存在广阔
市场需求的关键不仅在于价格
低，而且在于使用成本低。

突破政府政策约束的关
键，是借鉴欧盟低速电动车和
日本分类管理的经验，明确低
速电动车的属性、名称和定义，

制定满足道路行驶车辆所具备
的牌照、驾驶证、道路行驶区域
控制、保险管理等相关的法律
法规体系。

对低速纯电动汽车的管
理，建议按四轮摩托车实施分
类管理。

电动汽车这个行业，全省
能数得上规模的21家，2013年
量产增幅51%，达到了12万辆，
出口量是1万辆。

这是整个山东省的数据。
雾霾天气和环境污染对经济发
展环境造成了影响，而算算电
动汽车的行驶成本，每百公里
耗电8度，不过5块钱，如果错峰
充电对能源消耗也有积极的意

义，加上行驶过程中的零污染，
在这种背景下，电动汽车产业
理应被重视。

但是，在山东，干得比较
早比较好 的 产 业 ，被 其 他 省
后来居上最终超过的例子不
少，我就不再重新举了。如果
电动汽车这个产业的政策引
导不好，也会重蹈这样的覆
辙。

山东目前已确定在聊城、
德州、济宁、淄博、潍坊5个试点
城市对低速电动车给予上牌上
路，但在产业政策上如何引导，
还有很多文章。

譬如，山东低速电动汽车
有先发优势，如果利用这些优
势，把电动车企的配套供应商
引进过来，形成更完善的配套
体系和产业链，企业如何培植

核心竞争力，以适应未来发展
中面临的竞争等等。

当然，市场有了需求，企业
根据市场需求发展壮大了，政
策终究会根据市场这只无形之
手出台，企业不能等和靠，而是
要基于市场搞好行业自律不断
创新，毕竟做好产品是前提，没
有好产品，光有好的产业扶持
政策也是一纸空文。

目前，在山东、江苏、湖南
等一些省份的二三级城市和乡
镇地区，出现了一类尺寸小、配
置较低、使用铅酸动力电池的
小型纯电动车(俗称“低速电动
车”)，在当前不被国家法规认
可的情况下，呈现了野蛮生长
的态势。

各大专家也呼吁国家正
其名份，建议为其发展开辟道
路。相关政府部门也开始考虑
规范车辆技改状态，期望双赢
地解决问题。

加快培育和发展新能源
汽车产业，我国出台了一些列
政策：节能与新能源汽车产业

发展规划(2012-2020)、大气
污染防治计划等，即使在政府
政策支持和大量补贴下，以汽
车为标准的电动汽车仍举步
维艰。

“低速电动车”一般不能满
足电动汽车的部分标准(例如

“双80”的标准)，适当牺牲驾驶

舒适性和驾驶乐趣，降低成本
但是可以满足特定消费者的出
行需求。考虑“低速电动车”的
实际使用情况，没有必要按照
汽车的标准对其进行要求，否
则会造成资源浪费，不放考虑
将“低速电动车”纳入摩托车范
畴进行管理。

3月7日上午，富路集团推
出的丽驰A01突出原创和外形
结构，拥有 2 1项专利的丽驰
A01占据了技术优势，无论是
动力、电机电控，还是整车操控
系统，都达到了汽车级别。

微型、轻量、节能环保、价

格低廉、科技创新……无论是
广大农村市场，还是随着机动
车保有量激增的城市空间被压
缩导致的停车难，丽驰A01的优
势不言自明。例如，这款车安装
一个定位仪移动仅收240元，还
包括两年的使用费。两年后，每

月使用费仅10元。
在国内，低速纯电动汽车

技术水平已经非常不错，关键
是产业发展带动，与国外的差距
在于产业化水平不够高，作坊式
的拼装企业、良莠不齐的整体技
术水平、缺乏通用的制造和使用

法规法则，都对这个产业的发展
起到很大的制约作用。

电动汽车行业亟需形成完
善的产业链，如果各个供应链条
都能形成完善的配套体系，实现
标准化量产，这个行业才能健康
发展。

市场之手推动了产业发展

中国工程院院士 郭孔辉

新能源汽车的突破口
南开大学经济研究所教授、副所长 刘刚

政策引导不好会拖行业后腿
山东省汽车行业协会常务副会长、秘书长 魏学勤

纳入摩托车范畴加以管理
上海新能源汽车检测工程技术研究中心常务副主任、国家新能源机动车产品质量监督检验中心副总工程师 缪文泉

产业化水平不够高
山东省汽车协会副会长、富路集团董事长 陆付军

应庞大的市场需求发展起来的电动汽车产业，面临政策壁垒、电动汽车挂牌难、技术先进却产业化程度不够高等诸多问问题。
3月7日，山东力驰科技有限公司开业暨新车上市发布会上，中国工程院院士郭孔辉、南开大学经济研究所教授、副所长刘刚刚等专
家齐聚德州，把脉电动车业的现状和未来。

业内专家德州论剑———

电电动动汽汽车车亟亟需需形形成成产产业业链链

电电动动汽汽车车受受到到热热捧捧。。

电动汽车离生活越来越近
“轿车需要加油，一辆经济型

的轿车，每百公里耗油一般在6-7

升左右，按现在7块多的油价，每
百公里行驶成本大约50元，而电
动汽车每百公里大约需要8度电，
每度电按6毛算，也不过5块钱，相
差10倍。”德州富路集团董事长陆
付军给现场的所有人算了一笔
账。

按照汽车标准制造的丽驰

A01、B01系列电动汽车，却给了在
场的观众看到诸多汽车的特性：
坚持原创设计整车具有 2 1项专
利、麦弗逊独立悬挂、四轮碟刹、
智能安全装置(GPS定位)、最高时
速 5 0公里充满电可续行 1 5 0公
里……

正如南开大学经济研究所教
授、副所长刘刚所言，满足老年人
和越来越拥挤的城市出行需求，

轻量化微型化的低速电动汽车，
是电动汽车产业的发展方向。

当汽车尾气成为雾霾天的元
凶、机动车保有量激增挤压了城市
里的道路空间、电动汽车上路政策
法规日趋完善，当通过安全碰撞实
验的智能电动汽车越来越成为成
熟商品时，我们的生活必然跟电动
汽车联系得越来越紧密。

本版采写 本报记者 王金强
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